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[预算审查]

“作为企业家，应该深入挖掘和
利用好齐鲁文化。”省人大代表、山东
京博控股董事长马韵升表示。

“山东是儒家文化的发源地，博
兴县是汉代孝子董永的故里，中国孝
文化的发源地之一，而仁孝则是儒家
文化的核心思想。”马韵升认为，优秀
的传统文化是宝贵的财富，将其灌注
于企业发展的道路上，能够从精神上
引领员工。2000年，京博确立了以

“仁孝”文化为核心的企业文化。
“我把企业作为一个家，而一个

家的维系是以孝为核心的。”马韵升
介绍，京博是一家销售收入过百亿
元、利润超十亿元的大型民营企业，

“小孝治家、中孝治企、大孝治国是
我们倡导的理念，让员工把企业当
做自己的家对待。”

马韵升介绍，自从2007年5月，
京博对全体员工实施“孝工资”，员
工父母每月将领到200至500元。员
工父母超过70周岁，每人还将发放
100元“敬老金”。本报记者 杜洪雷

省省人人代代会会正正式式推推行行预预算算集集中中审审查查
让专家学者、人大代表审查政府咋花钱，将长期坚持

为做好省十二届人大四次会议预算审查工作，省人大财经委、省人大常委会预算工委29日召集部分省
人大代表对预算报告进行集中审查，同时邀请部分专家学者提出意见。在去年试点的基础上，今年省人代
会正式推行集中预算报告审查，并将长期坚持。

鼓励“孝文化”

给员工发“孝工资”
本报记者 高扩

集中审查预算报告

更好发挥监管作用

在省人代会上，预算报告看不
懂一直是众多代表反映比较集中
的问题。为此，省人代会创新审查
机制，邀请部分有专业背景的省人
大代表集中审查预算报告。

省人大财经委主任委员杜昌
祚表示，集中审查预算是预算审查
工作的创新和探索。“这种形式是
对代表分组审议的有效补充，分组
审议常常因专业知识缺乏、议题不
集中等问题，导致审议无法深入，
也难以提出建设性意见。”

谈到这次集中审查，杜昌祚表
示，“希望代表们能够实事求是地
审议预算报告，哪些预算安排得
好，哪些安排得不恰当，找到政府
花钱在需要和可能之间的平衡。”

此次座谈会共有21名省人大
代表，另外还包括3名来自山东社
科院、山东大学、山东财经大学的
专家学者。

省财政厅厅长于国安也参加
了座谈会，他的另一个身份是省人
大代表，因而既要对预算报告进行
审查，又要及时对代表和专家提出
的问题进行回应。

省人大代表、济南大学投融资
研究中心主任邢乐成表示，预算集
中审查的形式提高了预算审查的
针对性，更好地发挥了人大对预算
的监管作用，这种创新的方式方法
应该长期坚持下去。

记者了解到，为了管好政府的
钱袋子，真正做到花钱必问效、无
效必问责，2014年11月27日，省人
大常委会作出了关于加强预算决
算审查监督的决定，明确要求，“地
方各级人民代表大会举行会议期
间，人民代表大会代表审查预算报
告和预算草案时，可以采取代表团
分组审议、联组审议或者组织部分
代表集中审议方式，让代表充分发
表意见。”

“省人大常委会的决定于今年
1月1日起实施，在人代会期间对预
算报告进行集中审议因此有了法
律依据。”省人大常委会预算工委
有关负责人说。

座谈会上，省人大代表和专家对预算报告进行集中审查。 本报记者 王媛 摄

政府性债务底数不清，暂未纳入预算

对于去年山东一般公共
预算的执行情况，邢乐成分
析，山东一般公共预算收入
(即地方财政收入)首次突破
5000亿元。“在进入新常态的
背景下，经济面临较大下行
压力，财政增收压力加大，能
取得这样的成绩值得肯定。”

邢乐成说，不仅财政收入
量上跃上新台阶，质也有了提
升。2014年，全省税收收入占
比达到78 .7%，比上年进一步
提高1.2个百分点。“税收收入

增长较快，非税收入增速放
缓，收入质量进一步提高。”

山东的预算编制去年
取得了明显进展，全口径预
算编制进一步推进。一般公
共预算、政府性基金收支、
国有资本经营预算、社保基
金“四本账”都列入预算管
理。但邢乐成认为，还有第
五本账——— 政府性债务，也
应该纳入预算管理，政府性
债务如何清理，从预算报告
中看不出来。

对此，省人大代表、省财
政厅厅长于国安予以回应。
于国安说，“我省政府性债务
总体可控，暂时未纳入预算
管理主要是因为底数不清，
首先要对政府债务进行甄
别，再根据国家要求才能决
定哪些纳入预算管理。”

山东大学经济学院教授
李一花表示，“希望预算报告
的数据和政府性债务数据能
够向公众和研究机构开放，
公开是最好的监督。”

建议刚性约束国企经营预算

山东钢铁、石油、煤炭等
行业比重偏高，2014年全省
原油及煤矿开采和六大高耗
能行业税收占比超过30%。
2014年，这些行业不同程度
地出现了经营困难、效益下
降的现象，税收出现负增长。

邢乐成表示，这说明山
东的税源收入结构还不够合
理，重点行业税收增长后劲
不足。税收结构不合理，其根
源在于山东的产业结构不合
理。山东第三产业比重偏低，
这在现代服务业上表现得尤
为明显。

国有资本经营预算编制
也是与会者讨论的焦点。
2014年全省国有资本经营预
算执行不够理想，省本级都
未能完成预算。收入受钢铁、
煤炭等重点企业效益下降影
响，出现短收；支出因受企业
改制进程缓慢，有关改革费
用未能实现支出、发挥效益。

邢乐成表示，山东是国
有企业大省，国有企业经营
收益如何纳入一般公共预
算、发挥社会效益的工作，有
待加强。

与会代表与专家学者表

示，对国有企业经营预算应
该有刚性约束。应该改革国
有企业的监管体制，不能既
开车，又管着红绿灯，应该由
管人管事向专心管资本转
变。

在谈到政府性债务问题
时，李一花建议，山东各级政
府应该编制资产负债表，因
为政府债务只有与收入对比
着看，才能了解风险到底有
多大。对此，于国安回应，目
前山东正在做这方面的工
作，山东每个县都将编制资
产负债表。

让大学艺术课程

成为必修课

“大学生必须要上体育课，必须
要上思想政治教育与道德修养，必
须要学大学语文和英语，可是艺术
课程却只是选修课。”省政协委员、
济南大学音乐学院院长郑中话语中
有些遗憾。

关于课程内容，郑中有初步想
法，她说，最主要的就是美术和音乐
的赏析，当你走进美术馆看画展，至
少知道如何去欣赏；当你走进音乐
厅听歌剧，至少知道在两个段落的
间奏时不可以鼓掌。

郑中还谈到传统音乐的弘扬和
保护。“在现代媒体和各种艺术形式
冲击下，许多承载着中华民族传统文
化和民族精神的传统音乐，消亡的数
量越来越多，速度越来越快，周期越
来越短。”

即使在大学里，传统音乐也仅
限于音乐学院学生的赏析课，一方
面是不受重视，另一方面，能够从事
传统音乐教学的老师也十分有限。
郑中希望对传统文化的重视可以辐
射到传统音乐。本报记者 许亚薇
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